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■民声

刘蓬基

□ 本报记者 薛广乾

脏核心提示：董宾老人因“头晕”
住进山东中医药大学第二附属医院，现
在已病愈出院，头也不晕了。可是对该
院的治疗费用却是“一头雾水”其中的
两项治疗纯属“子虚乌有”，却收了她
的“真金白银”，令她感到“头晕”。

董宾今年70岁，家住济南邮电新村。8月15
日，董宾老太太来到本报编辑部，反映自己在
山东中医药大学第二附属医院的住院经历：她
因“头晕”住进该院，现在虽说已经出院，头
也不晕了，可是对该院的治疗费用却是“一头
雾水”，令她百思不得其解。其中的两项治疗
纯属“子虚乌有”，却收了她的“真金白
银”。为此，她专门咨询了济南医保办，觉得
该医院涉嫌乱收费。

董宾老太太说：“我的住院费可以报销两
次，第一次是济南医保办给报销，第二次则是
我自己的单位给报销的。所以，住院花不了我
自己多少的钱，很多人劝我不要较真儿了。可
是，我较真儿不是为了我一个人。我的目的是
要让他们院方好好整改整改，也算是我为社会
做了点儿好事。”

“头晕”住院，出院“头晕”
5月11日6时许，董宾起床之后觉得自己头

晕得厉害，于是去了山东中医药大学第二附属
医院。这家医院就是原来的济南铁路中心医
院。她作为济南铁路局的退休职工，习惯到这
家医院就诊。门诊大夫说：“你需要作检查，
找出头晕的原因来。”这位50岁左右的女大夫
告诉她：“你如果在门诊上看病，作这个检
查、那个检查，费用呢都是你自己拿。我建议
你去住院，同样的检查项目，医保可以给你承
担一部分，你自己就拿得少了。”

董宾从1996年年底退休以来，十多年没有
住过院，这次她听从了门诊大夫的建议，当天

下午就住进了该院神经内科东区21号病床。
两周之后的5月25日，董宾出院回家，仔细

看了看“出院记录”之类的票据，心情愈发沉
重与气愤。她住院的每天原始收费单据上都有
“温针”、“经络穴位测评疗法”等两项收
费，每天要收240元钱。可是，她并没有接受过
什么“温针”治疗，更没有接受过“经络穴位
测评疗法”，这两项治疗压根就是没影的事
儿。住院14天，医院每天多收她240元钱，共计
多收了3360块钱。

其实，她在住院期间就对此提出了疑问。
令董老太太“头晕”的是，给她看病的医生竟
然解释说：“每天给你用的药费都超标了，不
给你增加这些费用项目，医保办不愿意。这是
医保办的规定，我们也没办法。你的药费超标
了，如果不这样，就会扣我们医生的工资。”

对此，董老太太很是不明白：我看病的药
费与你大夫的工资有什么关系？

控制药费，可有比例？
8月15日下午，记者与董宾一起来到这家医

院，在神经内科的医生办公室里，见到了主治
医生周大夫——— 一个胸牌上写着“医保定岗医
师”的年轻女医生。两人一见面，就围绕着那
两个“收了费、没有做”的治疗项目说了起
来。

董老太太说：“我住院期间就问过你们，
你们说这是‘医保办的规定，药费不加进去，
医保办就不愿意’。”周大夫说：“是这样
的，我们的药费比例不能超过50%。全国都开
始控制药费比例，不同医院的药费比例是不一
样的。咱这个科室正常的情况下是 5 0 %左
右。”她透露，之所以控制药费比例，是为了
避免大处方或者过度用药的情况。

记者问：“是不是这就意味着，虽然没有
做温针，但是一些药物其实是以温针的形式来
付费的？”周大夫对此否认，她说：“出院的
时候，我们都给她核对了。如果真有疑问的
话，那当时就该提出来。我们治疗小组一核
对，就明白了。”董老太太反驳说：“我31号

就来找了！(5月31日，即她出院之后的第6天)
两个月来，我跑了四五趟，都没给我解决。”

周大夫说：“如果是一点儿都没做的项
目，那就不应该收钱，在出院的时候应该减掉
这些费用。”她说，也许因为事情太多，出院
时没有一一核对，所以导致了对董老太太的多
收费。作为一名医生，她下了医嘱之后并不由
她执行，而是由治疗师执行。她怀疑自己下了
医嘱指令之后，治疗措施没有得到执行，相关
费用却从病人的住院押金里面扣除了。

真是难以想像的事情：连续14天，治疗师
天天不执行医生指令，费用却天天照收不误。

说辞矛盾，应该信谁？

“这个没事儿，这个钱是肯定要给你
的。”

当董老太太与记者一起走进该院医保办姓
靳的主任办公室后，这位靳主任很痛快地作出了
上述承诺。他说：“我们是这样想的，把你的那块
儿钱给你，另外还有一块儿钱，退给济南市医保
办。你账单上的明细就这样吧，就不给你调了。
你直接拿着去你单位作二次报销就是了。”

在交谈中，这位靳主任说：“账单上多记
的没作的检查，这些费用退给你是没有问题
的。”记者问：“为什么会出现这种情况
呢？”他说：“这就是为什么要处理她的原
因。”所谓“她”，是指上述的那位周大夫。
靳主任说，作为大夫，她必须监督医嘱指令的
执行，不落实的话就必须把费用删除掉。出现
这样的问题，原因就是缺乏“医生下了指令怎
么监督执行的机制”。

当记者再次问及“控制药费比例的规定”
时，他否认说：“医院没有‘控制药费比例’
这样的规定。”靳主任的说辞与周大夫的说辞
完全相反，他说没有这样的规定，而周大夫却
肯定有这个规定。那么，他们两个人的说辞，
应该相信哪一个人的呢？也许应该相信周大夫
的。

这是因为在周大夫的办公室里，墙上的黑
板上写着一些字。上面写着：“8月11日，出院人数

58，总额713005，人均12293，比例48 . 52，完成统
筹503764，统筹余额713260”。记者虽然看不太
懂，但是周大夫说“控制药费比例”的时候，曾经
用手指了指那块黑板说：“你看，我们这里的人均
药费比例不能超过50%”。

别再拿着“规定”唬人了

济南市医保办的答复应该是最权威的。董
老太太曾到济南市医保办咨询此事。她问：
“你们这里有没有‘用药超过一定费用、医保
办就不同意’的规定？”医保办的人说：“没
有这些规定”；至于以这种规定为借口的医院
行为，“纯粹属于乱收费”！听了这话，老人
不禁感慨：“这家医院是三甲公办医院啊，他
们太不实事求是了。”

据悉，她住院治疗总共花了13023 . 71元，
大部分都由医疗保险的统筹账户报销了，自己
仅仅花了不到3800元。就连这3800元钱，她还
可以拿到单位去“二次报销”，报销比例仍高
达80%至90%。可见，她真正自己拿的钱非常
少。之所以她这么较真儿，并不是完全出于个
人利益。她说自己不是一个孤立的个案，还有
人像她一样遭遇到了这种事。

年过古稀的董宾是一个热心肠的老人。在
我省承办第11届全国运动会期间，她是年龄最
大的志愿者，连续49天站在济南市经十纬一的
路口上指挥交通，每天都要站6个小时。如今，
她是“泉城义工”，每个周末都要乘车到济南
市儿童福利院，给脑瘫儿童喂水喂饭，陪孩子
们玩儿。“我这样做不是为了我一个人。”董
宾说：“我的目的是让医院好好整改整改，切
实规范收费标准，真正做到一切为了患者，一
切为了服务大众。我此举微不足道，但目的就
是要将它(医院)往正道上引。”

一位熟悉卫生系统的业内人士透露，我省
卫生部门确实提出过“降低药品收入占业务收
入比重”的行为要求。但是，如果药费比例的
下降是以“虚报与隐瞒的方式”实现的话，如
果仅仅成为了一种数字游戏的话，那就走向了
事情的反面。

■记者调查

住院治头晕，出院更“头晕”

□ 本报记者 鲍 青

由于原装硒鼓价格偏高，催生了硒鼓回收
这个衍生产业。0 . 5公斤碳粉的价格只需10多元
钱，一支旧硒鼓的回收价也不过20元，可一支
翻新后出售的硒鼓售价竟高达两三百元。如此
高额的利润加上翻新的技术简单，让许多投机
分子打起硒鼓翻新的主意。长期以来，各地陆
续破获多起硒鼓翻新倒卖案件。可硒鼓翻新却
仍呈星火燎原之势。乱象丛生的硒鼓回收市场
不仅戕害了消费者的切身利益，也使得按标准
回收硒鼓的企业不堪重负。

据资料显示，冒牌硒鼓销售量已占据品牌
硒鼓市场总量的40%，即每5人购买的品牌硒鼓
中就有2个假冒货。假硒鼓横行市场，已是防不
胜防。

遍地开花的马路游击队

济南科技市场是硒鼓回收者的“天堂”和
“大本营”，在这里到处可见打着“高价回收
硒鼓墨盒”招牌的小摊贩。科技市场的名气与
庞大的消费人群为他们提供了稳定的货源。他
们是硒鼓回收翻新产业的“排头兵”，也是最
能见光的部分，产业链的其余部分往往都是在
黑暗的小房间里完成，见光便死。

科技市场大门右侧的一棵大树下，一名回
收硒鼓的中年男子正和一个卖硒鼓的市民讨价
还价着。“我这个硒鼓卖20块”，“你这个硒
鼓灌过一次粉，最多只值15元”，男子用不容
置疑的语气说道。最后双方以15元的价格成
交。当汉子看过记者拿来的旧硒鼓后则表示已
无法回收，“这个硒鼓已经灌过3次粉了，漏粉
很严重，滚轴已经裂开了，回收也没用。”

据这名男子透露，硒鼓回收的价格和硒鼓
的新旧程度成正比。“一般没加过粉的新硒鼓
能值20块钱，加过一次的能卖个15块，加过两
次的只值5块钱，三次以上的就不收了。”该男
子告诉记者，每回收一个硒鼓自己大约能赚到2
块钱。当记者问及回收后有什么用处时，他嘿
嘿一笑迟疑地表示卖给正规厂商做环保硒鼓。
记者看到这一片每隔数10米就分布着一家回收

硒鼓的小摊贩，“你们这儿有这么多收硒鼓
的，竞争会不会很激烈？”“我们都是一家
的，都卖给一家厂子”，男子指着周围几个摊
子表示竞争并不激烈，大家会和平相处。而且
硒鼓回收并非他们的唯一生意，推销、贩卖一
些破旧临时硒鼓也能拿提成。“你要是急着
用，我这有40块钱一个的临时硒鼓，虽然质量
不好但能顶一会。”但当记者问及收上来的硒
鼓卖给哪个厂子时，该男子绝口不提并警惕地
询问记者问这些做什么。

济南山大路上一位给硒鼓加粉的小伙子告
诉记者，那些马路游击队回收了旧硒鼓后，再
卖给自己的上线，最后也并非卖给什么厂子做
环保硒鼓。“他们的模式就和一级经销商二级
经销商一样，不过就是倒过来了，下面人把硒
鼓收好了转手给上面的。层层转手后，最后都
流向了地下加工厂。”“他们赚的都是大钱，
像我们这样给硒鼓加粉的都是小钱，他们可是
几倍的利润！”

杂牌军气焰嚣张，正规军步履维艰

中年男子告诉记者生意好的时候他一天能
收上四五十个硒鼓。据知情人士透露，那些没
有回收资质的小摊贩回收上来的硒鼓有些卖给
小厂家，有些直接流向黑作坊。具有自主品牌
的小厂家对收上来的硒鼓进行简单拆分清洗灌
粉后贴上自己的品牌标签出售。而那些经黑作
坊重新灌粉的硒鼓流入市场，鱼目混珠于原装
正品中，以原装硒鼓昂贵的价格出售。“那些
给小品牌加工的作坊贴小品牌的牌子，没有给
别的品牌代工的作坊就直接贴上了惠普佳能的
牌子。”

受益于庞大的收购网络和低廉的成本，灌

粉后出售的硒鼓量非常之大。据了解，从目前
市场上流通的硒鼓分类来看，分为品牌原装硒
鼓、环保再生兼容通用硒鼓和假冒名牌硒鼓3
种。来自中国计算机行业协会的统计数字结果
表明，目前品牌原装硒鼓、环保再生兼容通用
硒鼓和假冒名牌硒鼓的市场占有率为5∶1∶4。巅
峰时期的假冒硒鼓甚至占据了品牌硒鼓的“半
壁江山”。数量优势的背后是惊人的利润。
“那些假冒名牌硒鼓成本特别低廉，就是一点
回收费、碳粉费和人工费用，可他们卖的都是
品牌价。”长期经营计算机耗材的王先生说
道。

这些受暴利诱惑，采用廉价劣质零部件和
原材料制造假冒硒鼓充当原装硒鼓的行为，甚
至比硒鼓灌粉更加恶劣。“他们卖的也就是灌
粉硒鼓，却挂羊头卖狗肉，以原装硒鼓的价格
卖给顾客，这是欺骗消费者，消费者经济上和
健康上都蒙受了巨大损失。”买了假硒鼓的打
印店店主张先生一提起这事就特别生气。

硒鼓回收翻新杂牌军的兴盛不仅损害了消
费者的利益，还严重打击了致力于按正规标准
回收硒鼓的企业，加剧了硒鼓回收翻新市场的
乱象。

“正规的硒鼓回收必须要有可靠的技术才
能对硒鼓进行拆分清洗，那些小作坊都没有这
样的技术能力。”某科技有限公司的朱经理告
诉记者。

记者了解到这家科技有限公司是山东省内
目前唯一具有回收处理硒鼓资质的企业。“一
支硒鼓用一辈子”的口号也吸引了不少眼光，
可它一直以来却饱受杂牌军的侵扰。“他们的
网点太密集，实行的是人海战术，我们这些回
收点根本就不能和这些小摊贩抗衡，况且大多

数人仍不知道硒鼓随意出售的危害。”朱经理
无奈地表示，源头禁不住，灌粉危害难除。

有法可依下的执法困境

混乱不堪的翻新回收市场终于迎来了一次
较为彻底的整顿。

最近山东省经信委联合科技、财政、环
保、工商、质监、省级机关事务管理、节能办
等8部门联合发文要求加强和规范废旧硒鼓的回
收利用。“任何单位不得将使用后的硒鼓交给
未经确认的企业和个人收集处置，也不得随意
弃置或混同生活垃圾处置”，“对未经取得营
业执照而擅自从事废旧硒鼓回收处理活动的，
要依法予以取缔。”

这项规定给朱经理他们公司打了一针强心
剂，作为省内目前唯一具有此资质的企业，今
后的硒鼓回收翻新无疑具有明显的优势。但朱
经理在激动之余并没有放弃冷静的思考。“我
们了解到工商部门也曾针对假冒耗材展开过大
规模的清查行动。但是由于假冒耗材隐蔽性极
强，所以监督部门也只能通过举报和投诉来获
得线索，展开行动。此外，工商部门也不能总
是专注于打击假冒耗材这一个领域。所以，只
把希望寄托在有关部门的行政命令上并不明
智。”

记者联系到管理济南科技市场的山大路工
商所。对于执法难的困境，该所负责人表示：
“我们现在实行谁举报，谁举证的原则，如果
消费者买到了冒牌的硒鼓，需要先由质量检验
部门检测后，我们再配合检查查处。”

当记者反映科技市场回收硒鼓的“队伍”
不正规，存在安全隐患，希望有关部门及时查
处时，该负责人表示因为小摊点流动性大、隐
蔽性强、网点多，外加工商所人手缺乏，无法
对他们进行有效的查处。“我们没精力天天去
检查。”而对于8部门的联合发文，该负责人直
称并不知情。由此不难看出，打击假冒硒鼓的
前景并不乐观。从8部门发文至今，记者并没有
发现科技市场附近回收硒鼓的小摊贩有所减
少。

■记者调查 高价冒牌品牌的生成之路

源头不禁，灌粉危害难除
■核心提示：原装硒鼓价格偏高，催生了硒鼓回收这个衍生产业。据资料显示，

冒牌硒鼓销售量已占据品牌硒鼓市场总量的40%，即每5人购买的品牌硒鼓中就有2个

假冒货。假硒鼓横行市场，已是防不胜防。

乱象丛生的硒鼓回收市场不仅戕害了消费者的切身利益，也使得按标准回收硒鼓

的企业不堪重负。

济南泉城广场环境优雅，美丽
迷人，是市民休闲娱乐健身的公共
场所，被喻为省城的“大客厅”。8
月15日，在济南泉城广场绿化带的
石凳上，一位市民正在酣然大睡，
此举与周边美丽的景色极不协调，
且有伤大雅。

□记者 汤序民 报道

■透视镜

读者反映的问题，请当地政府及时
督办并书面回复编辑部。

手机号为13465……的读者反映：我们是滕
州市西岗镇的农民工。在镇驻地的盛隆煤焦化
有限公司二期工程扩建中，我们当地十几位农
民工跟着招标承建到此项目的中冶天工干活，
可干了4个月的活，他们却只和我们结了4月份
的工资，5月、6月、7月仨月的工资一直拖欠
着，当时还给我们打了欠条，共计40000多元。
为了讨要拖欠的工资，我们为此去当地政府和
司法、劳动局等部门反映情况，但他们都以
“数额太小，不好管理”为由拒绝受理。我们
中有60多岁的老人，现在我们走投无路了，恳
请政府相关部门能够帮我们要回我们的血汗
钱。

滕州市中冶天工

拖欠农民工仨月工资至今不给

电话号码为0535－713……的读者反映：我
是烟台市经济开发区荣科大厦的一名业主。荣
科大厦原本是一栋4层高的办公楼，2007年将其
改建成了公寓住宅楼，可原本规划的16层建
筑，完工时却变成了19层。因为没有通过验
收，我们业主一直都不敢拿钥匙，直到2009年
业主才陆续搬进去住，但至今都没有拿到产权
证。我们去找过经济技术开发区管委会，他们
表示可以入住，会协调帮助我们解决。可到现
在都没有什么进展，如果没有产权证，那我们
可能就住在一栋违章建筑里面。希望相关部门
能够及时帮我们业主解决燃眉之急。

烟台经济开发区荣科大厦

业主至今无产权证

大众日报编辑部：
9月2日8时35分左右，我开车到济南经十路

山东报业大厦办事，正准备右拐进大门时，看
到右侧后方有公交车出站，便停车让行。前两
辆公交车都顺利通过，没想到，当第三辆“貌
似公交车”（事后获知其实是某政府单位租用
的公交班车）过去一大半时，只听“嘭”的一
声，其左后外侧碰撞了我车右侧前方。几分钟
后，交警出现场，先问：“你有保险吗？”我
说：“有。”于是该交警二话没说，就指认我
负全责。

我欲说明当时的具体情况，可他指着我
说：“你不要辩解，一看就是你的责任，如果
不服就跟我回队里，我不仅要罚你款，还要扣
你驾照扣你分！”因本人是第一次出交通事
故，之前几乎没跟交警正面打过交道，见他态
度如此蛮横无礼，心里难免发憷不敢多言。待
他和那位大客司机沟通后，开出“机动车轻微
交通事故快速处理当事人现场记录书”。

我斗胆请教他能否告诉我错在哪里，以免
下次再犯。这位交警不耐烦地说道：“难道你
没学交法吗？你不知道拐弯要让直行吗？”我
说：“正因为知道，才停车让行的……”没等
我话说完，他便打断我的话说：“怎么着，你
要不愿意快速处理，咱就到队里罚款扣分！”
说着便抬手要把“快速处理记录书”撕掉，我
赶忙说：“不是不想快速处理，只是想搞明白
为什么就全是我的责任。”该交警又说：“你
是不从来没出过交通事故？”我点头（——— 是
呀，正因为本人一向遵守交通规则，礼让为
先，所以从来没发生过类似事情）。然后他急
急地说道：“行了，别浪费时间了，就这样
吧，我还要出其他现场！”接着催促我把车移
开，他驾车离去。

现在暂且不追究这位交警同志的处理结果
是否公正，但我实在难以接受他的那种处理交
通事故的态度和方式。即便全是我的责任，交
警也理应耐心和我讲明白，这应该是交警执法
的基本职责。而当事人也该有话语权，交警怎
可动不动就说“罚款、扣分、撕单子”这样的
话，听上去就像在威胁恐吓。如此简单粗暴的
方式如何让人心服口服？又如何达到交通执法
的真正作用和目的？

交警同志，恳请您明白无误地文明执法，
让我们的交通环境和谐顺畅！

□济南读者 傅女士

交警同志

恳请您文明执法

■读者来信

8月20日：9版《合作社，让农民控股当老
板》，文中“农合社搞起了兼并重组”第3段第
6行“蔬菜买不上好价钱”，“买不上”应为
“卖不上”。

8月21日：2版《撞人致死逃逸终被抓》，
文中最后一句“超出醉酒驾车80mg/100mL值
的近三倍”，“近三倍”应为“近两倍”或将
“超出”改为“是”。

8月23日：7版《“迷踪”，卡扎菲何去何
从？》，文中“卡扎菲和萨达姆一样的结
局？”第4行“不过卡扎菲并未如他们所愿自动
放弃权利”，“权利”应为“权力”。

9版《“俺乃泰山石敢当!”》，文中第3栏
第12行“才给了‘泰山石敢当’才从文字到形
象的历史机遇”，后一个“才”字应删去。

11版《宋中：中美“乒乓外交”的重要使
者》，文中第1栏倒数第7行“台湾国民党特务
的活动猖撅”，“猖撅”应为“猖獗”。

□无棣县热心读者 千意

读者纠错

■火眼金睛

省城“大客厅”

睡觉不雅观

眼下已进入棉花采摘期，但由于近日阴雨
天气较多，棉田里的棉桃发霉，籽棉也非常潮
湿。棉农采摘下来的霉棉桃和籽棉越来越多，
堆在一起热得烫手。为了防止采摘下来的棉花
发霉、霉棉桃烂掉，一些农民贪图方便，将潮
湿的籽棉、霉棉桃拉到乡村公路上晾晒。并且
为了防止车辆碾轧，在棉花、棉桃旁边放置了
一些木棍、砖头、树枝、水泥块等各种各样的
障碍物。乡村公路本来就不宽阔，这样一来几
乎成了单行道，严重影响了公路的安全畅通。
尤其是在晚上光线不明的情况下，棉农遗留在
公路上的障碍物更容易造成交通事故。

在公路上摊晒棉花、棉桃，使得公路通行
宽度受到影响，降低道路的通行能力，增加了
交通事故的隐患，而且违反了道路交通的相关
法律规定，严重影响了交通安全。希望有关部
门，能帮助解决农民“晒棉难”的问题，从而
彻底杜绝公路晒棉的现象。

□夏津县读者 滕兆来

公路晒棉隐患大

■提个醒
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